
Мягкий знак после шипящих в 
словах различных частей речи.



Не страшно под пулями мертвыми лечь,

Не горько остаться без крова,

И мы сохраним тебя, русская речь,

Великое русское слово.

А. Ахматова
- Почему в словах лечь и речь пишется 

мягкий знак?

- Что вы помните о написании мягкого 
знака на конце слов после шипящих?

 



Открываешь настежь двери.
Прогоняешь скуку прочь.
Вскачь пускаешься и веришь,
Что напишешь всё точь- в – точь.
Так, как надо: вот шипящий,
Вот за ним есть настоящий,
Без подделки мягкий знак-
Без него нельзя никак.
Так в конце он засияет,
Что кому-то « пять» поставят.



Пишется Ь Не пишется
1. В существительных 3-го 
склонения 
женского рода (рожь, мощь)
2. В глаголах:

а) неопределенная форма 
(залечь, стричь)

б) 2-го лица, единственного 
числа (думаешь, пишешь)

в) повелительного наклонения 
(режь, намажь)
3. В наречиях (вскачь, настежь)

Исключения: уж, замуж, 
невтерпеж
4. В частицах (вишь, лишь, ишь, 
бишь)

1. В существительных:
а) 2-го склонения мужского рода 

(меч, нож)
б) множественного числа 

родительного падежа (луж, груш)
2. В кратких прилагательных 
(дремуч, колюч)
3. Предлог (меж)



глагол сущ. 3-го склонения наречия без мягкого знака

прилеч.., читаеш.., идеш.., задумаеш..ся, отреж.., назнач..те,

ноч.., бреш.., молодеж.., мощ..,тиш.., мелоч.., глуш..,

сплош.., прочь.. ,невмоч.., навзнич.., настеж.., наотмаш..,

меч.., грош.., свеж.., пахуч.., луж.., груш.., задач.., 
меж..,



Печь – печь – Как определить часть 
речи? 

Плачь – плач – Как определить 
часть речи? 



Самостоятельная работа по 
карточкам с самопроверкой (1 группа). 
Со слабыми учащимися 
дифференцированно (2 группа). 
Испеч…  калач…, спряч…   мяч…, 
похож…, много чащ…, еж… колюч…, 
журчиш… среди рощ…
 



Вставив пропущенные буквы, найдите соответствие цифры букве
1. береч…, стрич…, стереч… 1. _________________
2. доч…, мелоч…, брош… 2. _________________
3. хорош…, шипуч…, могуч… 3. _________________
4. идеш…, поеш…, плывеш… 4. _________________

А – существительные, Б – краткие прилагательные, 
В – глаголы 2-го лица ед. числа, Г – глаголы неопределенной формы.



Отметьте номера слов, в которых пишется мягкий 
знак.

1. вскач…, 2. залеч…, 3. вояж…, 4. скажеш…, 5. 
тягуч…, 

6. любуеш…ся, 7. проч…, 8. кулич…, 9. ведеш…, 10. 
грач…,

11. сплош…, 12. чуш…, 13. груш…, 14. ландыш…



Правописание мягкого знака в разных частях 
речи.

• Существительное (кто? что?)

Пишется Не пишется

Существительное
ж.р. 3 склонения.

Молодёжь□
Мышь□

Существительное
м. рода.

Сторож □

Существительное 
множ. числа
Много туч □



• Глагол (что делать, что сделаешь, 
сделайте и т.д.)

Мягкий знак пишется всегда.

1. В неопределённой форме глагола
Надо помочь

Стричься
2. В глаголах 2 лица., ед. числа (ТЫ)

Выльешь
Намоешься

3. В глаголах повелительного наклонения.
Приготовьте.

Намажьте.
Приготовься.



• Краткое прилагательное.
   (каков? какова? каково?)

В кратком прилагательном после 
шипящих мягкий знак никогда не 

пишется!
Линюч □
Дремуч □
Липуч □



• Мягкий знак после шипящих на конце 
наречий (как? каким образом?) 

!У НАРЕЧИЯ НЕТ ОКОНЧАНИЯ!

• После букв Ш, Ч, Ж на конце наречий 
мягкий знак пишется.

Вскачь.
Настежь.

•Слова – исключения:
Уж («уж постоим мы головою за родину 

свою»), замуж, невтерпёж.



АЛГОРИТМ 
«Правописание мягкого знака после шипящих»

глагол

Определяю
 является ли 

слово
исключением

НЕТ

Имя 
существительн

ое

Краткое 
прилагательно

е

Определяю часть речи

ПИШУ  Ь

Определяю 
склонение

Наречие

НЕ ПИШУ  Ь

ДА

НЕ ПИШУ 
Ь ПИШУ Ь

1 или 
2 3

ПИШУ Ь ПИШУ ЬНЕ ПИШУ Ь



Правописание на конце слова Ь 
после шипящих во всех частях 

речи1.Задай вопрос. Определи части 
речи.существительное

2. склонение
глагол краткое 

прилаг.
наречие
2. исключение?

III
Ь

мышь
вещь
ночь
рожь

I, II
Ь

шалаш
рощ (мн.
ч.)
задач(мн. 
ч)
ёж

Ь
н. ф. гл.
беречь
2 л. ед. ч.
идёшь
повел.н.
съешь
!! –Ься;            
-Ьте

Ь
горяч
сведущ
тощ

  да            нет
   Ь               Ь
уж              прочь
замуж        сплошь
невтерпёж

предлоги
союзы

меж, однакож 



I. Словарно – орфографическая работа.
                      ералаш                                   наотмашь                                     сдержишь
                      вояж                                       невмочь                                        достичь
                      вернисаж                               точь-в-точь                              назначьте
                      роскошь                                 невтерпёж                                    лишь
                      помощь                                  замуж                                            горяч
                      много задач                           настежь                                         однакож



С горы вскач.., 
а в гору хоть 

плач..



• Реж.., скрипуч..,растёш..,калач..

• Навзнич..,  пригож.., видиш.., еш..

• Пляж.., замуж.., малыш.., похож..

• Уж.., плющ.., наотмаш.., сплош..



Развитие речи
   Подбери синонимы – наречия, 

оканчивающиеся на шипящие.
• очень быстро – вскачь;
•  уйти в сторону – прочь; 
• распахнуть – настежь; 
• ударить с размаху – наотмашь; 
• упасть вверх лицом – навзничь, 
• открыть до конца – настежь, 
• отсутствие терпения – невтерпеж,
• густо засыпать – сплошь.



Буква Ь после шипящих на конце слова

Часть речи Пишется Не пишется

Имя 
существи-
тельное

женский род, единственное число, 3-е 
склонение:

 рожь, ночь, глушь, вещь

мужской род, единствен-
ное число: 
нож, врач, шалаш, товарищ

множественное число: много 
дач, училищ

Краткие имена 
прилага-
тельные

 свеж, пахуч ,хорош

Глаголы

2-е лицо, единственное число:
 умываешь- умываешься;

повелительное наклонение: спрячь 
– спрячьте;
неопределенная форма: испечь, 
зажечь

 

Наречия настежь, навзничь, 
сплошь

уж, замуж, невтерпеж


